



Compte rendu de l'Assemblée générale de l'OIDP 2023

Le 8 novembre 2023, s'est tenue l'Assemblée générale de l'Observatoire International de la Démocratie Participative (OIDP) dans le cadre de la 22e Conférence de l'OIDP à Rio de Janeiro. La réunion s'est déroulée en présence de représentants éminents et de membres des gouvernements locaux et régionaux. Elle a été présidée par la Mairie de Rio de Janeiro et facilitée par le Secrétariat technique de l'OIDP.

Délégations participantes :

- Prefeitura do Rio de Janeiro - Présidence OIDP 2023
- Ville de Grenoble - Co-présidence OIDP 2023
- Câmara municipal de Valongo - Présidence OIDP 2024
- Ayuntamiento / Diputación de Barcelona - Secrétariat général OIDP
- Prefeitura Municipal de São Paulo
- Ville de Rennes
- Instituto Distrital de Participación y Acción Comunal, Alcaldía de Bogotá
- Mairie de Cocody
- Municipalidad de Córdoba
- Provincia de Córdoba
- Municipalité de Nancy Métropole du Grand Nancy
- Município de Maputo
- Câmara Municipal de Cascais
- Secretaria Nacional de Participação social do Governo Federal do Brasil
- Prefeitura Municipal de João Pessoa
- Governo do Estado de Santa Catalina
- Gobierno del estado de Jalisco
- Município de Matola
- Prefeitura Municipal de Belém
- Prefeitura de Niterói
- Conselho Municipal de Saúde de Niterói
- Communauté Urbaine de Bafoussam
- Mairie de Cotonou
- Municipio de Ocoyoacac
- Office de participation publique de Longueuil
- União das Freguesias de Massamá e Monte Abraão
- Communes et Villes Unies du Cameroun (CVUC)
- Asociación de Autoridades Locales de México AC
- ANAMM - Associação Nacional dos Municípios de Moçambique
- OIDP Afrique
- CGLU

Décisions prises :

- Adoption du plan de travail pour 2024
- Création du poste de Co-Présidente de l'OIDP pour promouvoir l'égalité des genres dans la démocratie participative
- Mise en place d'un Comité Scientifique Permanent : le Secrétariat Technique de l'OIDP déterminera sa composition avec la validation du Comité de Coordination
- Relance du processus de sélection du lieu de la conférence de 2025 avec une date limite à la fin janvier 2024

Bienvenue à l'Assemblée

Lucas Padilha, Coordinateur des Relations Internationales de Rio de Janeiro, et **Jean Caris**, Sous-secrétaire à la Planification de Rio, au nom du président de l'OIDP, Eduardo Paes, maire de Rio de Janeiro, accompagnés du co-président de l'OIDP, **Éric Piolle**, maire de Grenoble, et du Secrétaire Général par intérim de l'OIDP, **Marc Serra**, de la Mairie de Barcelone, ont ouvert la session.

Jean Caris a inauguré l'Assemblée Générale de l'OIDP 2023 à Rio de Janeiro en remerciant les membres pour leur contribution à la démocratie participative, à travers les politiques publiques et la participation au réseau international de l'OIDP.

Au nom du maire Paes, Caris a exprimé sa gratitude à tous les présents, en particulier au maire de Grenoble, hôte précédent, et à Valongo, futur hôte, ainsi qu'à Marc Serra, Secrétaire Général intérimaire.

Éric Piolle a mentionné que visiter Rio de Janeiro est une occasion de s'inspirer des mouvements féministes et antiracistes qui sont très présents dans la vie démocratique de la ville.

Marc Serra a rappelé l'engagement historique de Barcelone à ce que le leadership de l'OIDP soit le plus partagé possible, soulignant ainsi l'importance du Comité de Coordination en tant qu'espace ouvert où se décide le plan de travail de l'OIDP et sa mise en œuvre.

Rapport de gestion de l'OIDP 2023

Présidence

Jean Caris (Rio de Janeiro) : Les secrétariats ont participé à l'événement, abordant des thèmes tels que l'inclusion des femmes, l'environnement et la participation. Il a été proposé



d'utiliser les Chartes Universelles comme paramètres pour évaluer la déclaration, mettant l'accent sur le respect du Droit International Humanitaire (DIH) dans diverses régions.

Secrétariat Technique

Adriá Duarte a présenté le rapport de gestion, mettant en avant l'introduction de catégories dans les prix, les enquêtes auprès des membres, la tenue des trois webinaires et la publication de leurs documents de politique respective.

OIDP Afrique

Bachir Kanouté a fait le point sur les avancées en matière d'incidence, de budgets et les événements organisés et à venir, tels que le Quatrième Forum de la Démocratie Participative au Mozambique, ainsi que d'autres activités en Côte d'Ivoire et au Sénégal, comprenant une coopération avec la diaspora sénégalaise en France et un futur forum à Cotonou.

[Veuillez consulter le document sur les activités de l'OIDP Afrique 2023](#)

Déclaration Politique de Rio de Janeiro

Présentation du texte, délibération et adoption

Les intervenants ont souligné l'importance de la démocratie participative dans un contexte mondial confronté à des défis. Il a été souligné la nécessité d'adopter un cadre de droits humains pour évaluer la déclaration, de promouvoir l'inclusion de toutes les personnes à travers des mécanismes démocratiques tels que les budgets participatifs et de traiter la désinformation et la polarisation.

Interventions

- **Lucas Padilha** : Il a mis en évidence la menace pesant sur les valeurs démocratiques dans le monde entier, en insistant sur la nécessité de promouvoir des gouvernements transparents, la démocratie représentative, la liberté d'expression et l'implication de la société civile dans la démocratie participative. Il a mentionné comme défis la propagation de fausses informations et le manque de confiance dans la véracité de l'information dans un contexte de médias et d'algorithmes de plus en plus sophistiqués.
- **Bachir Kanouté** : Il a considéré la déclaration comme mobilisatrice pour les gouvernements locaux et a proposé d'ouvrir le débat à d'autres acteurs de la gouvernance à différents niveaux.
- **Marc Serra** : Il a salué la déclaration pour avoir établi des engagements concrets et a souligné le travail réalisé par l'OIDP contre la désinformation, la polarisation et les dérives antidémocratiques. Il a plaidé en faveur de propositions concrètes pour défendre la liberté d'expression et éviter la désinformation, tout en appelant à soutenir le cessez-le-feu dans les crises humanitaires et les conflits internationaux, tels que les conflits entre la Russie et l'Ukraine et Israël et le Hamas. Il a appelé à un amendement



pour renforcer le rôle de l'ONU et défendre le rôle de son Secrétaire Général, António Guterres.

- **Patricia Marques** : Elle a proposé une modification du texte concernant les engagements des villes, mettant en avant l'inclusion de tous les groupes, la transparence et la gouvernance ouverte.
- **José Manuel Ribeiro** : Il a proposé de remplacer "engagements" par "promouvoir" et a plaidé pour une plus grande contribution à l'OIDP et une plus grande promotion du respect des droits de l'homme.
- **Marc Serra** : Il a lu le paragraphe de l'amendement, qui a été approuvé. Ensuite, la modification proposée par M Kanouté et la déclaration proposée lors de l'Assemblée Générale ont été approuvées.

Présentation de la Conférence OIDP 2024

Valongo a présenté la proposition pour la conférence de l'année prochaine, qui se tiendra du 17 au 19 octobre sous le thème "Menaces populistes : créer une résilience démocratique avec des communautés participatives". Le maire de Valongo, **José Manuel Ribeiro**, a souligné la nécessité de contrer la polarisation et les discours de haine grâce à une participation citoyenne efficace, et a invité l'ensemble du réseau OIDP à participer à la prochaine réunion annuelle.

Plan de Travail de l'OIDP pour 2024

Des propositions et discussions sur les événements et les activités pour l'année suivante ont été présentées. **Éric Piolle**, maire de Grenoble, a signalé un événement futur à Toulouse dont l'OIDP pourrait assurer la coordination. **Marc Serra**, Secrétaire Général par intérim, a mentionné un événement en mars sur l'innovation démocratique dans le cadre des activités de Barcelone en tant que Capitale Européenne de la Démocratie. **Juan Domingo Viola**, Secrétaire de la Participation Citoyenne de la Municipalité de Córdoba, a sollicité la participation de l'OIDP à l'organisation d'un futur Congrès national sur les réformes démocratiques dans les instituts de participation argentine.

La création d'un Comité Scientifique Permanent pour favoriser la recherche et l'innovation en démocratie participative a été approuvée.

Leadership de l'OIDP

Le secrétariat technique a souligné la nécessité de renforcer le leadership politique en impliquant davantage de gouvernements locaux et régionaux dans le comité de coordination afin de renforcer la présence et l'action de l'organisation dans différentes zones géographiques.

Alex Reina, directeur de l'IDPAC de Bogotá, a demandé plus d'informations avant la conférence afin de garantir sa productivité. Il a sollicité de Valongo une équipe d'information plus efficace et des ressources supplémentaires pour les médias. Il a souligné le manque d'analyse et de réflexion sur la situation de la démocratie participative lors de la Conférence.

La modification du règlement pour la création d'un Comité Scientifique Permanent soutenant les activités de l'OIDP a été approuvée. Les membres de ce comité n'ont pas été décidés, mais un processus de sélection participatif a été promis, et des propositions de membres ont été invitées.

De même, la modification du règlement pour promouvoir l'élection d'une co-présidente femme de l'OIDP afin de favoriser l'égalité des genres en démocratie participative a été approuvée :

- **Adrià Duarte** : Il a proposé l'élection d'une co-présidente femme de l'OIDP pour promouvoir l'égalité des genres. La création du poste a été approuvée, mais pas nécessairement l'élection immédiate d'une femme pour diriger le programme relatif au genre.
- **Marc Serra** : Il a exprimé son soutien à la proposition en raison du problème de parité. Il a encouragé toute candidate intéressée à se présenter et à saisir cette opportunité.
- **Bachir Kanouté** : Il a proposé l'adjointe au Maire de Cocody **Nelly Ouassenan** pour le poste, qui a préféré attendre et obtenir plus d'informations avant de se présenter.

Ces interventions se sont déroulées dans un environnement de débat constructif et collaboratif, cherchant des solutions pour améliorer la participation et la représentation au sein de l'OIDP.

Choix du lieu de la Conférence OIDP 2025

La secrétariat technique a informé qu'aucune candidature formelle n'était parvenue dans le délai imparti pour organiser la conférence en 2025, ouvrant ainsi la question à l'Assemblée Générale.

La Municipalité de Córdoba, en Argentine, représentée par le Secrétaire de la Participation Citoyenne **Juan Domingo Viola**, a présenté sa candidature comme lieu pour l'événement de 2025, candidature qui devra être validée dans les mois à venir.

Il a été convenu de clore les points en suspens lors de la deuxième semaine de janvier lors d'une prochaine réunion afin de continuer à progresser dans l'agenda établi.

Ce procès-verbal résume les points les plus importants discutés et les décisions prises lors de l'assemblée générale de l'OIDP.